

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

Nº XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.032

GERONA
Resto de España
Extranjero
Anuncios y comunicados a precios convencionales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Una mes: UNA peseta
Trimestre: TRES pesetas
Id. SEIS id.

Gerona, Lunes 23 de Diciembre de 1918

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

El concepto "nación"

Amigos y adversarios de la autonomía están conteses en que se impone una amplia descentralización, que acabe con la centralización desmesurada actual; pero al plantearse el problema surgen diferencias, que unos creen de detalle y otros de esencia, que imposibilitan llegar a un acuerdo.

Como en la vida de los hombres no hay problemas insolubles, no los hay en la de los pueblos; si todos deponen prejuicios y van de buena fe, no se corre peligro alguno; mas para esto es preciso que la razón se imponga y que la reflexión sustituya al entusiasmo.

Las palabras mal entendidas son como escopetas cargadas en manos de niños; cuando se discute con sentimientos y no con razones, se disputa y la pasión sustituye al convencimiento; poner en pugna dos fanatismos es encender una guerra civil, y cuando los hombres no discuten ni alegan razones, sino que apelan a su sentir, dejan de ser creyentes para convertirse en fanáticos; ningún español de buena fe quiere hacer los problemas que actualmente se debaten problemas nacionales pero muy pocos trabajan por que no se conviertan.

Que la cuestión radica en el significado de ciertas palabras he podido comprobarlo personalmente: a gentes de uno y otro bando, que hablaban de la nación y de la unidad nacional, de la soberanía y de la unidad de soberanía, de las regiones y de los municipios, les he preguntado qué era la nación, qué la soberanía, qué las regiones, y no han sabido responderme; el gran número de personas a quienes he preguntado y la calidad de muchas de ellas me autorizan a creer que son muchas más las que hablan de todo eso sin saber que son; a explicarlas fui el domingo 15 del actual al Teatro de Goya de Barcelona, y accediendo al ruego de mi amigo Darío Rahola las esplico en EL AUTONOMISTA.

El punto de partida es el concepto de nación: ¿qué es una nación? empiezan aquí las discrepancias entre los ideólogos y los que miramos a la realidad; para los primeros las naciones son seres abstractos; una nación es como la bondad o la malicia, cuando más, cuando más, tiene realidad análoga al clima, pero no es una cosa real, que pueda verse y tocarse. Todos los tratadistas de derecho público definen las naciones por rodeos y circunloquios; y después de leer a muchos queda-se uno sin saber qué son. Mirando a la realidad, que es donde están las cosas que se refieren a los hombres, el concepto de nación se presenta clarísimo: nombramos todas las existentes; España, Francia, Inglaterra, Italia; la inteligencia al enumerarlas descubre en cada una un pedazo de tierra y un pedazo de humanidad: lo mismo pensamos en el territorio, que se llama Francia, cuando la nombramos que en los habitantes. Y fuera de estas dos cosas nada más nos evoca la voz Francia.

Concretamente a España si nos preguntan qué es la nación española podemos decir: la península más occidental de Europa o la población que vive en esta península más occidental de Europa.

Pero si podemos prescindir de la gente cuando nos referimos al territorio, no podemos prescindir de éste al referirnos a la gente.

La condición de naturales la impone el territorio; somos españoles por haber nacido en España, y cualquiera que fuese la organización que diésemos a la península no dejaríamos de ser españoles, porque la unidad nacional arranca del territorio, limitado por la naturaleza por límites tan firmes como el país más individual del universo. El es nuestro vínculo nacional indisoluble: el país de España, nos une y nos hace una nación; sin él no lo seríamos: si cuantos vivimos en él lo abandonáramos, España se quedaría aquí y los que vinieran serían españoles; si el mar se tragara la península, la nación española dejaría de ser para siempre.

La mayor dificultad de esta definición de las naciones es su misma sencillez: estamos acostumbrados a definiciones rimbombantes, sonoras, en las que nos hablan de razas, de sentimientos, de idiomas, de religiones, de costumbres y decir simplemente: «la nación es la tierra limitada naturalmente, que impone a sus habitantes, sean de la raza que quieran, porque esto no importa, costumbres análogas y los liga en un sentimiento de solidaridad que no pueden romper sin arruinarse», parece como mengua de la nación; y sin embargo, no es otra cosa; conformémonos con que sea eso, pues eso es.

Observemos en corroboración de lo dicho que sólo hay lucha de nacionalidades donde las tierras discontinuas o poco homogéneas diferencian los habitantes, y que donde no presenta la tierra esas diferencias los pueblos de más diversas procedencias se funden en una masa compacta.

Universalmente se reconoce que nación y Estado son cosas diversas: pero idéntica confusión ocurre cuando se pregunta: ¿qué es el Estado? que cuando se pregunta: ¿qué es la nación? ¿qué es el Estado?

Para responder miremos la realidad: el ruso ha desaparecido, la nación rusa persiste; hablemos de Estados balcánicos, pero de una península balcánica; del pueblo norteamericano, pero de los Estados Unidos del N. de América. Las naciones no perecen aunque los Estados se destruyan; tal vez desaparezca el Estado alemán, no desaparecerá la nación alemana.

Examinados estos hechos se deduce que los Estados son las maneras de estar organizadas las naciones y como éstas son en realidad los territorios, el Estado es la tierra organizada, la nación constituida en organismo.

Volvamos hacia atrás la cabeza para mirar la historia de cualquier nación y veremos la nacionalidad triunfante, sentida en momentos angustiosos, imponiendo la unión de todos los nacionales para sobrellevar una desgracia o resolver un conflicto; es la tierra común que clama defensa: pero al mismo tiempo la veremos disgregada, organizada como si sus distintos miembros fuesen organismos perfectos.

Si existe la unidad nacional, no existe la del Estado; la tierra está organizada de modo que imperan varias soberanías; y decimos que se hace la unidad nacional cuando todas éstas se resumen en una; pero no hablamos con propiedad; no es la unidad nacional la que se hace, es la del Estado: aquella se manifestó cientos de veces antes de llegar a ésta, porque la primera es un sentimiento de solidaridad impuesto a todos por la naturaleza y esta otra un modo humano de sentir esa solidaridad; aquí está la diferencia: no podemos dejar de ser españoles; podemos organizar la tierra de España, es decir, la nación, como mejor nos parezca. A todo lo largo de su historia España es una; la organización ha variado extraordinariamente; la historia es las diversas maneras de adaptarse la población de la península al territorio peninsular y esas diversas maneras son los distintos estados de la población de España con relación al territorio.

Es necesario insistir en esto; la nacionalidad española es imposición de la naturaleza, condición de la que no podemos despojarnos; es la solidaridad que la tierra común, patria común, nos impone y a la cual no podemos faltar sin condenarnos a la ruina; aunque Portugal sea independiente forma parte de España y en su pecado está la causa de su decadencia o de que no tenga la prosperidad a que tiene derecho; cualquiera otro miembro de la nacionalidad que pretendiera ser independiente trabajaría por su mal, querría cometer un pecado contra natura, los cuales se pagan siempre.

Hasta aquí no creo que el más recalcitrante enemigo de las autonomías regionales encuentre nada que le perturbe: la unidad nacional se afirma con más energía que por los centralistas, pues se hace

depender de una causa superior a los hombres, que está por encima de las leyes, de las constituciones, y de las voluntades; se afirma igualmente que ninguno de los miembros que constituyen la nacionalidad puede ir contra ella sin laborar por su ruina.

¿Qué queremos, pues, los autonomistas? organizar la nación de otro modo; dar al Estado otra forma de unidad más nacional, más conforme a la geografía; convertir el Estado cesarista actual en un Estado democrático; para demostrarlo necesito definir la soberanía.

Andrés GIMENEZ SOLER

La Autonomía de Cataluña

(El sábado, por teléfono, terminada la edición, recibimos el contenido de los acuerdos de la Mancomunidad, que como de costumbre, fueron expuestos en el Café Norat produciendo grande entusiasmo y sensación entre nuestro público).

«Declara la asamblea que considera inaplazable la instauración en Cataluña de una autonomía integral que reconozca la total potestad de un Parlamento y de un Gobierno catalán que rija su vida interior.

Declara la Asamblea que su firme voluntad de ir resueltamente a la implantación de la Autonomía de Cataluña no implica propósito de separación ni significa desamor a las otras tierras de España, sino al contrario entiende que con su actuación persistente y definida sirve a la misión que a Cataluña corresponde en este momento de despertar y señalar el camino de salvación a todos los pueblos de España. Y por eso actúa:

Primero.—No interrumpir sus tareas hasta que sea un hecho la implantación de la autonomía integral de Cataluña.

Segundo.—Encargar al Consejo de la Mancomunidad completado con los adjuntos parlamentarios, en representación de la Asamblea que lo es de Cataluña, que prepare la redacción del primer Estatuto de la Autonomía, tome todos los acuerdos necesarios para asegurar su más pronta implantación y cuide de la organización de los servicios de que haya de hacerse cargo en definitiva el Gobierno de Cataluña.

Tercero.—El Consejo permanente convoque sin limitación de plazo de convocatoria la reunión extraordinaria a la Asamblea cuando haya terminado sus tareas y en cualquier momento en que los acontecimientos lo hagan necesario».

El señor Rodés añadió: Era criterio unánime de la ponencia fijar un plazo para dar por terminadas nuestras tareas y convocar a la Asamblea, pero las circunstancias hacen que este plazo no hayamos podido fijarlo como era nuestro propósito.

Entonces el presidente de la Asamblea se levantó y dijo:

Por la trascendencia del momento y la importancia que esta cuestión tiene para Cataluña, yo ruego a los señores asambleístas que aprueben esta proposición. ¿Se acuerda aprobar la proposición del Consejo de la Mancomunidad?

Un «sí» unánime fué la respuesta. Todos los asambleístas se pusieron de pie aplaudiendo y vitoreando a Cataluña. El diputado provincial señor Estapé dió un viva a España.

El presidente de la Asamblea, en medio de una gran ovación dijo:

Hoy nace una Cataluña nueva. ¡Viva nuestra Cataluña!

Desde Caldas de Malavella

Con toda medida, reflexión y conocimiento de causa, se trata en cafés, cines, sociedades, y hasta en los tradicionales corros de campesinos feligreses que se forman después de oídas las misas en los días festivos, de la palpitante y batallona cuestión autonomista de Cataluña, en nuestra población.

Como la aceptación de aquella es general, y también la forma en que se propuso al gobierno por los parlamentarios, de ahí resulta, que nadie concibe el porqué del removimiento extraordinario causado en altas esferas, y a los compadres que nos vienen gobernando.

En toda conversa de aquéllos, se significa, que la negativa de los partidos políticos representativos del régimen actual a la petición de Cataluña entera, la dignidad de ésta requiere la inmediata proclamación de la totalidad de nuestras aspiraciones, vinculadas en el reconocimiento de nuestra personalidad, con las facultades formuladas en el mensaje.

¿Cómo no? Dejar de hacerlo, sería reconocernos incapacidad para administrarnos, cuando tan plenamente vamos probando al mundo entero, de que la regeneración en todos sentidos la practicamos ya desde muchos años, y muy particular, desde que viene funcionando la Mancomunidad catalana. Si ésta fuera estudiada por todos los que van buscando cortapisas a nuestras andas naturales, no se daría el caso de que un tal don Antonio, (el de las caídas,) con sus rebuscados florecos y desaprensiones, se atreviera en pleno parlamento, desautorizar y mermar las venerandas peticiones, estudiadas y formuladas por sus ex-compañeros de diputación del rancio don Antonio dicho. Tal estudio les diría a todos los que se oponen a las pretensiones catalanas, que sin necesidad de recurrir a expedientes empalagosos y de larga duración, la tal institución provee de carreteras, teléfonos, bibliotecas populares, escuelas nacionales, etc, etc, a las poblaciones necesitadas, a la vez que con módicos estipendios, se enseña a la juventud, sin ausencia de su hogar y de sus cotidianas ocupaciones la mayor parte de las artes conocidas, y que antes ignorábamos.

¿Cuántas innovaciones podríamos añadir a las reseñadas? Imposible detallarlas en una crónica cual la presente. Solo puede concebirse la grandiosidad de la institución y oficiosidad en cuestión, trasladándose a su domicilio, que la tiene en la calle de Urgel, (antes fábrica Batlló de esa). Nada de antenas; nada de porteros con levitas galoneadas; nada de influencias para adquirir datos ni obtener documentos, ni nada que desdiga de una gran casa comercial, que trate familiarmente a sus parroquianos. Sus oficinas, con solo menaje indispensable, y el personal que las regentan, todo apto, sencillo y cortés.

¿Si pues en pequeña escala, ha sabido por sí sólo Cataluña montar entidad oficial de las condiciones explicadas, que duda queda que sabrá practicarlo para las que puedan ser necesarias, al implantar su autonomía?

Dejarse pues de infundios, y venga de una vez, la autonomía integral para nuestra Región.

Modesto FERRER

22-12-918.

—Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

Banca Arnús

Sucesora de Evaristo Arnús

Fundada en 1846

PASAJE DEL RELOJ

Queda abierto el pago del cupón vencimiento 1.º de Enero próximo, de los valores siguientes:

Deudas 4 por 100 Interior, Exterior y Amortizable; Bonos Tesoro 4'75 por 100; Obligaciones Ayuntamiento Barcelona, Sarriá, Tarrassa, Gerona y Sabadell, Diputación provincial de Barcelona, Mancomunitat de Catalunya, Caixa de Crèdit Comunal; Puerto de Barcelona, Tarragona, Castellón y Gijón-Musel; Catalana de Gas y Electricidad; Barcelonesa de Electricidad; Energía Eléctrica de Cataluña; Aguas de Barcelona; Tranvía S. Andrés; Ferro-carriles Norte de España, Madrid-Zaragoza-Alicante, Cáceres, Andaluces, Secundarios y Orense; Auxiliar Ferro-carriles; Trasatlántica; Tabacos Filipinas; Fomento de Obras y Construcciones; Construcciones y Pavimentos; etc., etc., y Cédulas Argentinas y Uruguay, 6 por 100.

Compramos y vendemos en el acto toda clase de títulos de contratación corriente, así como billetes y monedas extranjeros. Negociación de cupones nacionales y extranjeros. Consultamos minuciosamente las amortizaciones de los títulos cuyos cupones nos son presentados al cobro, dando aviso a sus tenedores en el caso de que aquéllos resulten amortizados. Abrimos cuentas corrientes a la vista y a plazo fijo, abonando los intereses siguientes:

Disponibles a la vista, 2 por 100

A 1 mes..... 2 1/2 por 100 — A 3 meses... 3 por 100
A 6 meses.. 3 1/2 por 100 — A 1 año.... 4 1/2 por 100

Expedimos giros, transferencias telegráficas y cartas de crédito. Admitimos depósitos en custodia y en cuenta de efectos, libre de gastos. Facilitamos informes sobre toda clase de valores de contratación corriente y remitimos gratuitamente, a las personas que lo soliciten, nuestro Boletín de información financiera.

Dirección telegráfica y telefónica "BANCARNUS"

Teléfonos núms. 4. 1912-1913-4620 y 4621

CRONICA

Nuestros amigos y correligionarios de La Sellera han contratado la reputada orquesta «Art Gironi» de esta ciudad para los festejos que celebrará el Fomento de Trabajos Republicano el día primero de año, en conmemoración de la victoria de las naciones aliadas.

Se halla enfermo de extrema gravedad, nuestro particular amigo, propietario y representante de «La Catalana», don Angel Marull.

Celebraremos infinito su restablecimiento.

Víctima de la bronconeumonía, ha fallecido doña María Roviol Palol, de 20 años de edad, esposa que fué de don José Sabriá.

¡Descanse en paz!

Durante la pasada semana la Sucursal de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros:—116.381'95 pesetas.
Pagos:—64.719'45
Libretas y cuentas nuevas:—31

¿Están enteradas nuestras autoridades de que aquí hay epidemia gripal?

¿Lo están de que en el cuartel de Artillería, por sus malas condiciones higiénicas, hay un gran número de atacados de gripe y que ha habido varias defunciones?

¿Qué hacen nuestras autoridades locales?

¿Qué clase de defensas indican para el vecindario?

¿Es que las autoridades no tienen otra misión, como una casa de cambio de moneda, que cobrar los arbitros y pagar a los numerosos empleados?

¿Qué clase de autoridades son esas? ¿Tienen espíritu? ¿Tienen cerebro?

Con asistencia del director de Instrucción pública de la Mancomunidad y del consejero, señores Eugenio d'Ors y Martín Inglés, se celebró ayer en Figueras la inauguración de la Biblioteca popular.

Dichos señores y el alcalde, don Mariano Pujula, pronunciaron discursos alusivos al acto.

Las casas inmediatas estaban engalanadas.

Los representantes de la Mancomunidad fueron obsequiados con un banquete, pronunciándose brindis elocuentes.

En la Rambla se bailaron sardanas.

Los expedicionarios fueron despedidos con vítores y aplausos por un gran gentío, en la estación, saliendo en el expreso de la tarde.

No sólo en la ciudad de Gerona, sino en algunos pueblos de la provincia y de fuera de la región, ha recrudecido la enfermedad gripal, registrándose más defunciones que lo regular.

Oportunamente dimos la voz de alerta.

En el vecino pueblo de Salt, falleció el último sábado, el médico señor Vila Guyó, padre de nuestro particular amigo el Director del Laboratorio municipal don José María Sabater.

Enviamos a su familia nuestro sentido pésame.

Hoy ha sido llevado al cementerio el cadáver del capitán don Arturo Tous, víctima de la epidemia gripal.

Reciba su desconsolada familia nuestro pésame.

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

Por Teléfono

Servicio telefónico de EL AUTONOMISTA

Madrid 23. A las 4 tarde.

Con motivo de ser hoy el santo de la reina, estando cerradas las oficinas del Estado, escasean las noticias.

Mañana, por la mañana, llegará el conde de Romanones, de regreso de París.

Hay mucha expectación, y se hacen preparativos para que el recibimiento tenga importancia.

De momento se sabe que hemos de rectificar la conducta en Marruecos, quitando poderes al Raisuli, o del contrario Francia no querrá tratar con España.

Barcelona 23. A las 4'30

AUTONOMIA

La Comisión permanente de la Mancomunidad está trabajando activamente para tener terminados los Estatutos en enero.

MORALES PAREJA

Esta mañana ha tomado posesión de la Alcaldía el señor Morales Pareja, cesando el señor Iglesias.

ATENTADO

Al entrar los trabajadores de una tintorería de S. Martín de Provensals, han encontrado muerto, acribillado de puñaladas, al sereno de la fábrica, creyendo que se trata de otro crimen social de los que hace tiempo tienen consternada la ciudad.

Corresponsal

Desde Palamós

No querría de ningún modo tenerme de preocupar del asunto origen de estas cuatro letras; pero siendo difamadores que se entretienen intencionadamente lanzando pedritas para herir la susceptibilidad de una muy honrada y justiciera institución; a pesar mío, con profundo dolor, me veo obligado a deshacer las patrañas que un «pesetista» de ésta, divulga en algún establecimiento de la localidad.

Habiendo dejado pasar desapercibido los rumores que con marcada mala fe lanzaba cierta gente del arroyo contra la hermandad «La Equidad» de esta villa; habiendo hecho caso omiso de las calumnias circulantes en contra la misma y naturalmente el factor tiempo ha demostrado que todo era odio contra dicha sociedad, mas cuando no podía precisar quienes eran los intriguantes fué esta la cláusula principal de no haber replicado enérgicamente.

Pero continuando los detractores largando insidias contra dicho organismo. Sabiendo positivamente el autor de la última por persona fidedigna, sobre este descargo el golpe preliminar, caso de persistir en semejantes indignidades.

Un sujeto de aquellos tan abundantes en rectitud (?) ascendido recientemente, habiendo desempeñado ciertos cargos en alguna Sociedad—bastante mal—un déspota obrero, digo, más que obrero, no quiero ofenderlo, se manifestó en alta voz—pero mirando a su alrededor y al exterior que no hubiera alguien que le pudiera refutar su argumento—en plena «taberna» ¡Horror! en medio del olor alcohólico nefasto que la sociedad mencionada, había agotado los recursos pecuniarios, estando en situación precaria y había nombrado una comisión con el fin de pactarse con la otra hermandad—de

la cual el detractor forma parte—para hacer la unión.

A tan miserables y canallezcas falsedades no me puedo contener para manifestar a los hermanos de La Equidad, por si ha llegado a sus oídos todo en farsa. Aparte el número grande de enfermos que en la misma han existido, debido a la epidemia reinante; aparte la vicisitud imprevista aun hay en el Debe superavit, como se comprobará el día 28 del que cursa en la reunión general ordinaria al dar cuenta del balance general.

Lo que hay es, como más arriba digo, un odio y antagonismo muy grande contra ésta, porque ven la nave seguir por rumbos armónicos y fraternales.

La alegría más colosal de muchos, sería ver rodar a la aludida al abismo, destrozada y desmoralizada. Mas no lo lograrán. Todo al contrario de los que hicieron los trabajos para la fundación de la expresada—el firmante uno de ellos—de haber querido, de aceptar el grandioso número de solicitantes que se presentaron de la otra, es muy factible que en la actualidad no se difamara a La Equidad, hubiera ido al aniquilamiento y el caos se hubiera enseñoreado, en detrimento de sus cabezas visibles. Pero por deferencia a los de avanzada edad, por filantropía a los enfermos, fuimos rigurosos en aquello que podíamos ser flexibles.

Por la índole del detractor se desprende que se rodea para hacer la unión. No por compañerismo, ¡Viva Cristo! por sacar el provecho pecuniario que de la cohesión habría. Ya se conoce a los «pesetistas». En el lapso de tiempo menor de dos años, se ha visto muchos sinvergüenzas sin conciencia.

Y se tenga esto en cuenta: Conozco a fondo la mayoría que integran La Equidad y harían cualquier sacrificio antes de humillarse en la forma expresada anteriormente. La verdad en marcha. Nunca se ha de rebajar uno si la razón le asiste. Una vez estando cohesionados modestamente, prudentemente se quería aunar voluntades, veníamos con carácter conciliador, moderador; llamamos a las puertas de quien podían aceptar la concordia, siendo despreciados lo mismo cual se desprecia a un ser abominable. Como todos tenemos aquel recuerdo en la memoria, nadie jamás tendrá la audacia de proponer ir a engrosar la colectividad «La Unión Palamosenca» Es «Equidad» y con este título, símbolo de la pureza e igualdad, hemos de subsistir.

Satisfecho estoy de formar parte de colectividad tan honrada, austera y justiciera—no se si todas las demás podrán decir lo mismo—con un presidente laborioso y una junta directiva modelo de honradez y abnegación probada, que su único fin consiste mirar los intereses morales y materiales de la sociedad.

No he querido personalizar. No por miedo. Por dar tiempo a ver si las malas lenguas callan. De lo contrario se hablará y con la estridencia que el caso requiere. No hay miedo, señores farsantes. Quien tiene la conciencia immaculada puede hablar claro, alto y que se oiga.

Ha de terminar lo que está pasando en esta. Lee, pueblo de Palamós, este periódico, que verás algo relacionado en tus intereses: Subsistencias, Ayuntamiento, política, Cooperativa etc.

A. ROGOLTA

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

BESADÓ, 2, 1.º-2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)